

INHALT | CONTENTS

BUNDESMINISTER REINHOLD MITTERLEHNER Denkmalpflege und Tourismus	2
R. STALLA Denkmalpflege/Baukultur – Tourismus Monument Preservation/Building Culture – Tourism	3
A. HERDEL/N.HEISS Die Persönlichkeit einer Stadt The Personality of a City	10
B. FINK Baukultur in der Festspielstadt Bregenz Building Culture in the Festival City of Bregenz	14
A. TROPPER Planungsinstrumente für das Ortsbild Planning Instruments for Townscapes	17
P. OMACHEN Historische Hotels erhalten und betreiben Preserving and Running Historic Hotels	20
I. HORNY/I. LOBENDANZ Zwischen Bewahrung und Verhinderung Between Conservation and Prevention	24
G. DRIENDL Schloss Esterházy Schloss Esterházy	28
P. PAIERL Wirtschaftsfaktor Creative Industries Creative Industries as an Economic Factor	31
Internationales Symposium - Programm International Symposium – programme	34
Referentinnen und Referenten / Kurztexzte Referents / Abstracts	35



© Stadt Graz/Fischer

Geschätzte Kongress-TeilnehmerInnen und Vortragende!

Graz bietet mit seinen zahlreichen historischen Baujuwelen ein ganz besonderes Flair – mediterran, charmant, wie es viele TouristInnen liebevoll bezeichnen, weltoffen und modern nicht zuletzt seit 2003, als Kulturhauptstadt Europas. 1991 wurde die Altstadt zum UNESCO Weltkulturerbe erklärt und im vergangenen Jahr kam die Extension um das Schloss Eggenberg im Westen der Stadt dazu. Bauten, für die Graz gekannt und geschätzt wird, daneben aber auch viele, die weniger bekannt sind, historische Kleinode, die dennoch oder gerade deshalb, intensive Aufmerksamkeit und Pflege durch ExpertInnen bedürfen, um als wichtige Zeugen der Geschichte nicht für immer verloren zu gehen. „Denkmalpflege-Baukultur-Tourismus“, unter diesem Motto steht das Internationale ISG-Symposium 2011, das Anfang Juli in Graz über die Bühne geht. Es werden dabei die „Wechselwirkung“ von Denkmalpflege, Baukultur und Tourismus genauso aufgezeigt, wie die Chancen, die sich daraus ergeben. Als ISG-Präsident und Bürgermeister der steirischen Landeshauptstadt freut es mich besonders, dass gerade dieses Symposium in Graz über die Bühne geht und ich wünsche dazu viel Erfolg und gutes Gelingen.

Esteemed congress participants, speakers,

Graz, with its numerous historical architectural gems has a flair of its own – many tourists describe it fondly as Mediterranean and charming, as cosmopolitan and modern and not just since 2003 when it was European Capital of Culture. In 1991 the historical centre was declared by UNESCO to be a World Cultural Heritage site and last year the site was extended to include Schloss Eggenberg to the west of the city. Buildings for which Graz is known and valued require intensive attention and care by experts in order not to become lost forever as important witnesses to history as do many lesser known, historical gems precisely because they are less well known. “Monument Preservation, Building Culture and Tourism” is the motto of the International ISG Symposium 2011 which is to be held in Graz at the beginning of July. The interaction between monument preservation, building culture and tourism will be shown, as will the opportunities resulting from such interaction. As President of the ISG and Mayor of the Capital City of Styria I am particularly pleased that this symposium is to be held in Graz and I wish you good luck and every success.

Enjoy reading the magazine, | Viel Vergnügen beim Lesen
Best wishes | und herzlichen Gruß

Mag. Siegfried Nagl

Bürgermeister der Landeshauptstadt Graz | Mayor of the City of Graz
und ISG-Präsident | and ISG-President



Titelseite | Front Cover
Schloss Esterházy: Ausblick in die Zukunft |
Schloss Esterházy: Looking to the Future
© driendl* architects, Wien

Georg Büchner Anlage am Staatstheater Darmstadt von
Lederer+Ragnarsdóttir+Oei | Georg Büchner Square in front of
the State Theatre, Darmstadt by Lederer+Ragnarsdóttir+Oei
© Nikolaus Heiß

Joseph Maria Olbrich, Hochzeitsturm der Künstlerkolonie
Mathildenhöhe | Joseph Maria Olbrich, "Marriage Tower" of the
Artists' Colony, Mathildenhöhe
© Nikolaus Heiß

IMPRESSUM

ISG-Magazin 2/2011
Einzelpreis: € 8,- (+ Versandkosten)
Jahresabonnement/Inland: € 35,- (inkl. Versandkosten)
Jahresabonnement/Ausland: € 40,- (inkl. Versandkosten)

Herausgeber: INTERNATIONALES STÄDTEFORUM IN GRAZ
A-8010 Graz, Hauptplatz 3
Tel.: 0043/316/82 53 95 oder 82 41 93
Fax: 0043/316/81 14 35
office@staedteforum.at
www.staedteforum.at

Redaktion: Arch. DI Hansjörg Luser,
Dr. Karin Enzinger,
Mag. Gertraud F. Strempl-Ledl

Gestaltung:
kerstein | werbung | design
www.kerstein.at

Gesamtherstellung:
Medienfabrik Graz
office@mfg.at

